

## 開会挨拶

国土交通省中部地方整備局長  
大村 哲夫



中部地方整備局長の大村でございます。  
今日は年度末の大変お忙しい中、こんなに大勢の方がこのシンポジウムにご参加いただきまして心から感謝申し上げます。

国土形成計画シンポジウムということで、非常に難しい、聞き慣れない名前になっておりますけれども、これから日本の國のありようを皆さんと一緒に考えていくというシンポジウムでございますので、気楽にお聞きいただければと思います。

国土づくりにつきましては、昭和37年から全国総合開発計画という形で、國のあり方について5次にわたりまして計画を作ってきたわけでございますけれども、その計画は国土庁という役所が作っておりました。今はなくなってしまいましたけれども、私自身、3次と4次の間くらいに国土庁に在籍をしておりまして、全国総合開発計画に關係した経験がございます。

当時、国土庁はよく言えば霞ヶ関のシンクタンクということですけれども、各省庁の若手の公務員、あるいは鉄道会社の方、銀行の方が集まって、これからの國のありようを考える役所であったわけでございます。場所が霞ヶ関から少し離れて、麻布狸穴という所にありました。それも仮庁舎で、麻布郵便局の一部をお借りして執務していたような状態でございました。狸穴は「タヌキの穴」と書くのですね。霞ヶ関の人事権を持っている上司がいないところで集まってやっているので、非常にのびのびと仕事をしております、「あいつらは小ダヌキ」みたいに言っていたのですが、私はその頃まだ、スッキリした顔をしていましたので小ギツネくらいでありますけれども、非常に自由闊達に議論したことを覚えております。

ちょうど25年前になるわけですが、当時の國計画のテーマは国際化、情報化に日本の國がこれからどうやって対応していくかという議論でございまして、25年前にすでに中部国際空港の話でありますとか、大量で低成本の国際情報シ

## 基調講演

国土形成計画の策定に向けて～中部の目指すべき方向～  
東海旅客鉄道(株)相談役 須田 寛氏



ただいまご紹介をいただきました須田でございます。

お手元に簡単なレジュメをお配りしておりますので、それをご覧いただきながらお聞きいただければと思っております。

2つのパートに分けてお話しをしてみたいと思います。前段は、先ほど局長からお話をございました、現在、國で策定を進めしており、これは地方も一緒に進めていくことになるわけですが、国土形成計画の考え方方が中部にどのような影響をもたらすのかということについてお話をしたいと思います。後段では、私どもはいろいろな有識者の方々と一緒に「まんなか懇談会」と略称しておりますけれども、中部有識者懇談会というのがございまして、その中部有識者懇談会でだされた提言、「まんなか懇談会ポスト万博宣言 テイクオフ中部2005」(以下、「提言」)があります。ポスト万博で一体どういうことをすべきかについて、やや長期的な視野に立ってまとめたものでございます。その「提言」と、先ほどの国土形成計画との関連等をまとめながらお話しをしたいと思います。

### (1) 國土形成計画の策定について (國土形成計画の考え方)

#### 「開発計画」から「形成計画」へ…【更新】

まず、なぜ國土形成計画というものが出てきたかということでございますが、先ほど中部地方整備局長からお話をございましたが、これはもともと全國総合開発計画と申しておりました。經濟企画庁から昭和37年に発表されたわけですが、私はその策定作業をしております35～36年にちょうど經濟企画庁におきましたものですから、この作業の第1回目、1全総の下請作業を若干手伝ったことがございます。大変な熱氣でございまして、当時、所得倍増計画と合わせて、この開発計画が經濟企画庁で立案されたわけでございます。

同時にまた、地方から陳情団が来たように思っております。新産業都市という地方の拠点を指定して、それを中心に地方を発展させていく。当然そこにはインフラ投資も伴うものでありますから、そういう陳情が非常にたくさんあったような記憶がございます。

いずれにいたしましても「開発」という名でわかりますように、いろいろな新しいことをやっていこうということでございますが、同時にその後、これがやや誤解を与えた面があったように思います。すでに5回の全総を経ておりますが、現在は5全総でございます。何でもかんでも各地にフルセットのインフラが整備されるのだというふうに誤解を与えた。空港・新幹線・高速道路のインフラの3点セットというのでありますが、この3つが全部出てくるのが開発計画なのだという誤解を与えたおそれがあります。それで、インフラ整備の陳情をする材料のようなものとして取られてしまった問題があったと思います。

そういう面も皆無ではなかったと思いませんけれども、といった誤解を解きながら、「國の均衡ある発展」ということをずっと掲げてまいりました。「均衡ある」ということが、どこにでも新幹線や空港や高速度路を作ることだというふうに誤解されてしまつたわけでありますから、そういう誤解を解きながら、そして「均衡ある発展」という言葉の意味はそのまま継承しながら、何か国民全体の共感の得られるような、現代にふさわしい計画にしていったらどうか、これが國土形成計画の発想の起点であったと思います。

換言いたしますと、従来のものは日本がどんどん成長していく過程であったものですから、どちらかといえば開発型のものであったと思いますが、現在はすでに成熟社会になって、一応開発は行き渡りました。未開発なところも残っておりますが、全体的には一応成熟した社会になってきました。その中で、もう一度國土計画をどう考えたらいいか、考え直してみようではないか。これが今回の國土形成計画の非常に大きなポイントではない